

VORTRAG VON HERRN ERNST ITEN,
INTERIMISTISCHER DIREKTOR DER DVA,

GEHALTEN AN DER 4. MITGLIEDERVERSAMMLUNG DES ACF/VEEDA
VOM 22. AUGUST 1991,

IM HOTEL BELLEVUE PALACE, BERN

MADAME LA PRÉSIDENTE D'HONNEUR,
MADAME LA PRÉSIDENTE,
MESDAMES ET MESSIEURS,

(ES GILT DAS GESPROCHENE WORT)

ICH SPRECHE HEUTE ZU IHNEN ALS INTERIMISTISCHER DIREKTOR DER DVA. BOTSCHAFTER JOHANNES MANZ - WELCHER IHRER TAGUNG VIEL ERFOLG WÜNSCHT - HAT SEIN AMT ALS VERWALTUNGSDIREKTOR ENDE JULI NIEDERGELEGT. SEIT ANFANG AUGUST WIDMET ER SICH VOLLAMTLICH SEINEM MANDAT ALS SONDERBEAUFTRAGTER DES UNO-GENERALSEKRETÄRS FÜR DIE WESTSAHARA.

ICH FÜHLE MICH GEEHRT, ZU IHNEN SPRECHEN ZU DÜRFEN UND DIES AUS MEHREREN GRÜNDEN. WÄREN SIE IN EINEM DIENSTVERHÄLTNIS ZUM BUND, WÜRDTE ICH SAGEN, SIE TUN MEHR ALS IHR PFLICHTENHEFT VERLANGT. DIE ANALOGIE HÄLT JEDOCH NICHT, WEIL ES WEDER DAS ERSTE GIBT, NOCH DAS WORT "PFLICHT" ZUTREFFEND IST. UEBER DIE ROLLE DES EHEGATTEN IN EINEM SICH WANDELNDEN UMFELD LIESSE SICH EIN EIGENES SEMINAR DURCHFÜHREN. ICH MÖCHTE DESHALB HIER NICHT WEITER AUSHOLEN. HINGEGEN MÖCHTE ICH SIE VERSICHERN, DASS WIR DIE AKTIVE UNTERSTÜTZUNG, WIE SIE IHNEN BOTSCHAFTER MANZ ZUSICHERTE UND AUCH GAB, IM GLEICHEN SINNE WEITERHIN PFLEGEN WOLLEN.

MIT DEM HINWEIS DER AKTIVEN UNTERSTÜTZUNG UNSERERSEITS MÖCHTE ICH GLEICHZEITIG DANK UND ANERKENNUNG FÜR IHRE TÄTIGKEIT AUSSPRECHEN. DER VEEDA, UND INSBESONDERE DESSEN AKTIVER VORSTAND SOWIE DIE VERSCHIEDENEN ARBEITSGRUPPEN LEISTEN ECHTE, NÜTZLICHE JA SOGAR NOTWENDIGE PIONIERARBEIT. ICH MÖCHTE DIES AN EINEM BEISPIEL VER-

DEUTLICHEN: SIE SIND ZU RECHT BESONDERS AN DEN AUSRÜSTUNGEN DER RESIDENZEN UND DIENSTWOHNUNGEN INTERESSIERT. DIES SOLL UND DARF KEINE REINE MÄNNERDOMÄNE SEIN BZW. BLEIBEN. IHRE BERATENDE MITARBEIT SCHÄTZEN WIR SEHR, UND WIR SIND SICHER, DASS WIR VIELE WICHTIGE INPUTS VON IHNEN ERHALTEN.

ERLAUBEN SIE MIR, DAS HEUTE TEILNEHMENDE TEAM DER DVA VORZUSTELLEN: HERRN PHILIPPE WELTI, CHEF DES VERWALTUNGSRECHTLICHEN DIENSTES, UND HERR ULRICH HUNN, CHEF DES FAMILIENDIENSTES (HIER IM SAAL), SOWIE HERR PAOLO BROGINI, CHEF DER PERSONALSEKTION, (DER SPÄTER ZU UNS STOSSEN WIRD).

SEIT DER GRÜNDUNGSVERSAMMLUNG IM AUGUST 1988 TREFFEN SIE SICH JÄHRLICH, UM RECHENSCHAFT ABZULEGEN UND FRAGEN SOWIE WÜNSCHE VORZUTRAGEN. WIE ICH AUS DEN VORANGEGANGENEN VOTEN ENTNEHMEN KONNTE, DARF SICH DIE BILANZ AUCH DIESES JAHR WIEDER SEHEN LASSEN. AUF SEITE DER VERWALTUNG BZW. DER DVA HAT SICH EBENFALLS EINIGES GETAN. IM BERICHTSJAHR KONNTEN WIR DREI GEMEINSAME ANLIEGEN REALISIEREN, EIN VIERTES WEITER VORANBRINGEN.

UEBER DAS ERSTE, NÄMLICH DIE AUSBILDUNG UND VORBEREITUNG DER EHEGATTEN AUF EINEN AUSLANDAUFENTHALT, HAT FRAU FRANÇOISE VON GRAFFENRIED HEUTE AUSFÜHRLICH BERICHTET. ICH SELBST HATTE DIE EHRE, DAS SEMINAR IN SPIEZ ZU ERÖFFNEN UND ALS REFERENT ÜBER SICHERHEITSBELANGE ZU SPRECHEN. ICH WIEDERHOLE HIER, DASS ICH SIE - DIESMAL IN MEINER EIGENSCHAFT ALS SICHERHEITSBEAUFTRAGTER DES DEPARTEMENTS - ZU IHRER INITIATIVE BEGLÜCKWÜNSCHE. VORFÄLLE WIE EINBRÜCHE, UEBERFÄLLE, DIEBSTÄHLE UND GEWALTANWENDUNGEN (JEDE

3. VERTRETUNG IST DAVON BETROFFEN), ERHEISCHEN EFFEKTIV EINE VERSTÄRKTE SENSIBILISIERUNG, MASSNAHMEN UND ZUSÄTZLICHES SICHERHEITSVERHALTEN ALLER.

DAS ZWEITE BETRIFFT DIE BERUFSWAHLKOSTEN FÜR KINDER. SEIT DEM 1. AUGUST DIESES JAHRES KÖNNEN PRO KIND 50% DER EFFEKTIVEN KOSTEN, MAXIMAL FR. 1'100.- ZURÜCKVERGÜTET WERDEN. DIESE VERGÜTUNG BEZIEHT SICH SOWOHL AUF DIE PRIVATE BERUFSBERATUNG, ALS AUCH AUF DAS SWISSAIR-BERUFSWAHLSEMINAR.

DAS DRITTE ANLIEGEN WAR DIE ZURVERFÜGUNGSTELLUNG VON BLUTPLASMA-ERSATZ AN ORTEN, WO KEIN ZUVERLÄSSIG AUF AIDS GETESTETES BLUT ERHÄLTlich IST. DIESE MASSNAHME IST BEREITS 27 VERTRETUNGEN ZUGUTE GEKOMMEN.

BEIM VIERTEN ANLIEGEN GEHT ES UM DIE ARBEITSMÖGLICHKEITEN DER EHEPARTNER IM AUSLAND. ANFANG DIESES JAHRES HABEN WIR BEI ALLEN AUSSENPOSTEN EINE UMFRAGE DURCHGEFÜHRT, DEREN AUSWERTUNG NAHEZU ABGESCHLOSSEN IST. IMMERHIN LASSEN DIE BISHER AUSGEWERTETEN ANTWORTEN EIN EINIGERMASSEN KLARES BILD ERKENNEN. AUF DER EINEN SEITE WÜNSCHT DIE MEHRHEIT DER EHEPARTNER EINE BERUFLICHE TÄTIGKEIT IM AUSLAND. DEMGEGENÜBER SIND DIE ARBEITSMÖGLICHKEITEN JE NACH LAND SEHR BESCHRÄNKT. DAZU KOMMT, DASS VIELERORTS DIE SALÄRE SEHR TIEF LIEGEN UND, ZUSAMMEN MIT DEN ZU ENTRICHTENDEN STEUERN UND DEM VERLUST DER PRIVILEGIEN, EINE BERUFLICHE TÄTIGKEIT EHER UNATTRAKTIV ERSCHEINEN LASSEN. DIE BESTEN ARBEITSMÖGLICHKEITEN BESTEHEN OFFENBAR AN ORTEN, WO INTERNATIONALE ORGANISATIONEN NIEDERGELASSEN SIND.

WENN WIR DAS RESULTAT DER UMFRAGE DENNOCH DEN ZUSTÄNDIGEN STELLEN IN DER SCHWEIZ VORLEGEN WOLLEN, SO GESCHIEHT DIES IN DER ABSICHT, SCHWEIZERISCHERSEITS ERLEICHTERUNGEN ZUGESICHERT ZU ERHALTEN, DIE ERLAUBEN, IN ANDERN LÄNDERN AUF GEGENRECHT ZU POCHEN. OBWOHL DIE SCHWEIZ DIESBEZÜGLICH MIT KEINEM LAND EIN BILATERALES ABKOMMEN ABGESCHLOSSEN HAT, BETREIBT SIE IM ERTEILEN VON ARBEITSBEWILLIGUNGEN AN AUSLÄNDISCHE DIPLOMATISCHE UND KONSULARISCHE EHEPARTNER IN BERN JETZT SCHON EINE GROSSZÜGIGE POLITIK.

EIN REGELMÄSSIGER KONTAKT FAND AUCH ZWISCHEN DEM VEEDA-VORSTAND UND DEM CHEF DES RECHTSDIENSTES DER DVA, HERRN PHILIPPE WELTI, STATT, DER IN SEINER EIGENSCHAFT ALS VORSITZENDER DER DVA-INTERNEN "STÄNDIGEN KOMMISSION FÜR DIE STELLUNG DER EHEGATTEN" DIE VERBINDUNG ZWISCHEN DEM BEAMTENRECHT UND DEN SPEZIFISCHEN ANLIEGEN DES VEEDA HERZUSTELLEN VERSUCHT. ICH GLAUBE ZU WISSEN, DASS DIE ZUSAMMENARBEIT AUCH AUF KONKRETER EBENE SCHON NÜTZLICH GEWESEN IST, UND DARF SIE NUR ERMUNTERN, DIESES GESPRÄCHSANGEBOT AUCH WEITERHIN UNGENIERT ZU NUTZEN.

ABSCHLIESSEND MÖCHTE ICH NOCH EINIGE WORTE ZUM DVA-INTERNEN KLAUSURZYKLUS UND DEM DARAN ANSCHLIESSENDEN SEMINAR VOM 26./27. MÄRZ 1991 IN MÜNCHENWILER SAGEN. MIT DEM KLAUSURZYKLUS WURDE 1989 EIN REFLEXIONSPROZESS EINGELEITET, DER AM SEMINAR VON MÜNCHENWILER SEINEN VORLÄUFIGEN ABSCHLUSS FAND UND DORT AUF EINEN GRÖßEREN KREIS ERWEITERT WURDE. DABEI ZEICHNETE SICH AB, DASS DER ERWÄHNT PROZESS ORGANISATORISCH AUF DREI ZU BILDENDE ARBEITSGRUPPEN AUFZUTEILEN IST, WOVON EINE GRUPPE SICH AUSSCHLIESSLICH MIT DEM THEMENKREIS "EHEGATTEN/FAMILIE" AUSEINANDERSETZEN WIRD. ALS WEITERE DISKUSSIONSGRUNDLAGE WURDEN FOLGENDE ERKENNTNISSE UND WÜNSCHE FESTGEHALTEN:

1. AUSBAU DER VORBEREITUNG AUF AKTIVE MITARBEIT
2. AUSBAU DER ABGELTUNG AKTIVER MITARBEITER
3. ERLEICHTERUNG DER EIGENEN BERUFLICHEN TÄTIGKEIT IM AUSLAND UND IM INLAND (RÜCKKEHRERPROBLEME)
4. SEELISCHE, SCHULISCHE UND AUSBILDUNGSBETREUUNG DER KINDER
5. UNTERSTÜTZUNG VON BEAMTEN UND IHRER FAMILIEN IM FALL VON PROBLEMEN
6. VERBESSERTE INFORMATION VON EHEGATTEN.

SIE SEHEN, DASS DAMIT LÖSUNGEN UND WEGE SKIZZIERT SIND, DIE UNS HELFEN SOLLEN, EIN BRAUCHBARES INSTRUMENT FÜR DIE ZUKUNFT ZU SCHAFFEN.

ZUM SCHLUSS MÖCHTE ICH DEM VORSTAND AUCH IM NAMEN DES FAMILIENDIENSTES FÜR DIE GUTE ZUSAMMENARBEIT HERZLICH DANKEN UND WÜNSCHEN, DASS ER UND DER VEEDA WEITERHIN AUF ERFOLGSKURS BLEIBT.